

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á **5 céntimos** de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor y La Puebla: á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla: á las 3'15 (mixto), 8 mañana, y 3'45 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor: á las 4 (mixto), 8'30 mañana, y 3'45 tarde.

Días de mercado: de Inca á Palma 2 t.—Sábados de Palma á La Puebla 4'15 t.—Domingos de La Puebla á Palma 5 t.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—El triunfo de san Andres apóstol, en Pratrás en la Acaya.

El martirio de los santos Cástulo y Euprepes, en Roma.

Santa Maura, vírgen y mártir, en Constanti-nopla.

Santa Justina, vírgen y mártir, igualmente.

San Troyano, obispo, varon de eminente santidad, en Saintes; el cual sepultado en la tierra, atestigua con muchos milagros que vive en el cielo.

San Constancio, confesor, en Roma; el cual oponiéndose valerosamente á los pelagianos padeció de parte de ellos graves persecuciones, por lo cual mereció ser contado entre los Santos confesores.

San Zósimo, confesor, en Palestina; esclarecido por sus milagros y santa vida en tiempo del emperador Justino.

CULTOS.—Mañana viernes.—En San Nicolas continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las nueve y media nona y la misa mayor con sermón por D. Bernardo Matas, diácono; concluida continuará la novena de la Purísima. Por la tarde los actos de coro, meditacion y la reserva.

El adviento santificado, ó devocion de las 40 Ave-Marias, se verificará á las cinco de la mañana, durante el tiempo de celebrarse una misa, en el Socorro; á las cinco y media en Santa Cruz, San Jaime, San Miguel y Merced; á las seis en Santa Eulalia; á las seis y media en San Nicolas.

En San Jerónimo al anocheecer se dará principio á la novena de la Purísima Concepcion, con exposicion.

CORTE DE MARÍA.—En el Socorro, á la Virgen de la Consolacion.

## SECCION NACIONAL.

### LOS MUSEOS DEL TERROR.

Desde hace algun tiempo prospera y florece una rama del periodismo que da una triste idea de nuestro estado moral. Nos referimos á esas hojas semanales que, impresas por un lado y cuajadas por otro de espantables grabados, contribuyen no solo á la decadencia de las letras y del arte, sino, lo que es peor, á dañar el corazon del pueblo. Se trata de esos periódicos que, con el título de *Los Sucesos*, *Las Ocurrencias* u otros semejantes, se dedican casi exclusivamente á dar cuenta de los crímenes, atropellos y sucesos dolorosos que más despiertan el interes público por su enormidad y circunstancias extrañas.

Sus grabados representan casi siempre las escenas más terribles de la historia del crimen. Como si el pueblo tuviese ya gastada la sensibilidad, se le aderezan los fúnebres relatos con todos los excitantes que el tosco buril de esos periódicos pueden ofrecer. Véase en ellos muertes, violaciones, incendios representados con toda viveza y el color posibles, para que produzcan en los lectores honda impresion. Luego completan esta los relatos hechos con la sal mas gorda y la pimienta más picante en la segunda plana de sus hojas.

Si los sucesos del día no ofrecen, á juicio del redactor bastante interes, se recuerdan antiguas historias de criminales empedernidos, del asesino de las criadas, envenenadoras de gran fama, del polígamo que ponía en escena la historia de Barba Azul, del bandolero más desalmado, incendios, terremotos, naufragios, niños comidos por animales, Medeas que asesinan á sus hijos, hijos que matan á sus padres, abominaciones de toda especie, constituyen el pasto que esas publicaciones ofrecen á sus, por desdicha, numerosos lectores. Cuando en España no da la crónica negra alimento bastante á estos

groseros museos del terror se indaga lo que ocurre en otros países, ó se inventa, que es tambien medio cómodo de tener á mano historias temerosas y catástrofes inverosímiles.

A los que explotan ese género de literatura les han parecido insuficientes los primeros ensayos y ya han ideado iluminar con rabiosos colores sus estampas. Estas chorrean sangre por todas partes, es decir, sangre no, pero si minio y almazarron. De esta manera se mueve el interes del comprador, quien halla cada semana nuevos alicientes que despiertan esa aficion á lo extraordinario y lo terrible, que parece innata en el pecho del hombre.

Este asunto merece alguna consideracion. Quiéramos saber el número de ejemplares que esos periódicos venden, porque de seguro representan una cifra fabulosa. Como lo que ménos tienen es lectura y se sirven del grabado para entrar por los ojos, pueden deleitarse con ellos hasta los más ignorantes. A muchos padres de familia hemos oido decir, sino es que por propia experiencia lo sabemos, que los niños mejor educados agurdan con impaciencia la aparicion de *Los Sucesos*, deseosos de ver aquellas toscas representaciones de asesinatos, desafíos, refriegas sangrientas, incendios pavorosos, etc. No es sólo esto, sino que tambien el desnudo recibe obsceno culto en esas detestables estampas.

Como hemos dicho, la aficion á lo extraordinario, sobre todo en la juventud y en las clases populares, favorece por todo extremo ese género de publicaciones, como favorecia en los siglos pasados, y aun en el presente, la venta de los romances de ciegos relativos á bandoleros guapos y gente de chapa. Así se explica la boga extraordinaria que tuvieron esta clase de romances en los siglos XVII y XVIII. Así se explica la popularidad de Francisco Estéban el Guapo, de Diego Corrientes, de Jaime el Barbudo y de otros personajes de igual jaez.

Y no es sólo esto, sino que luego se suscitaron ciertos celos entre las comarcas, y en muchas de ellas se creó (ó existió) algun tipo que resumiese los peligros, las valentías, las hazañas, los crímenes, en cuya lectura se recreaba la imaginacion del pueblo. Por eso la musa popular trató en muchas partes de oscurecer la fama de Francisco Estéban, y Sevilla tuvo á Francisco Correa; Osuna, á Juan de Arévalo; Utrera, al Afanador; Villamayor, á don Juan de Miranda; Jaen, á D. Pedro de Salinas, y hasta Zamarramala á una especie de Roberto el Diablo, de baja ralea.

La aficion á estas creaciones llegó hasta el punto de que los romances inventaron heroínas que dejaban atrás, en el monte ó en el lugar las hazañas de doña María la Brava y de la Serrana de la Vera. Mas esta literatura, con ser mala y pernicioso como enaltecia el crimen y el valor mal ejercitado, no era tan detestable como esta otra de que nos ocupamos ahora. Aquellos bandoleros desalmados tenían algo del nobilísimo carácter español, y en medio de sus valentías, asesinatos y crueles venganzas, mostraban algunas virtudes.

Pero ¿qué ejemplo ofrecen estos criminales, cuyas brutales venganzas ó asquerosos delitos, relatan y pintan los periódicos de que se trata? ¿Qué hidalgo proceder tienen en nada estos héroes de la navaja y el rewólver, del vitriolo y del puñal, que ahora se estilan? Porque, mirándolo bien, hasta en el crimen hay rebajamiento si acaso puede emplearse este concepto.

El efecto de tales publicaciones no puede ser bueno. No diremos nosotros que por alcanzar la triste gloria de figurar en esas tosquísimas aleruyas se despierte el crimen en ninguna alma, por negra que sea, y por torpemente que piense en la celebridad, pero es indudable que la lectura continua de hechos criminales aniquila los sentimientos dulces y tiernos, acostumbra al hombre á no asustarse de la sangre, de la cárcel y del patíbulo, fomenta los rencores y el deseo de venganza y produce una especie de anestesia del corazon. Sucede en esto lo que en el asunto de los toros; quien los ve por vez primera se espanta y acongoja pero la continua

asistencia al espectáculo hace ver sin repugnancia y hasta con deleite sus asquerosidades y sus crueldades.

Mala educacion es esta para el pueblo y para los niños, aun sin contar con la parte obscena que el asunto suele tener. Conviene despertar y no destruir el nativo horror que el alma siente á todo espectáculo sangriento y doloroso; dulcificar el espíritu; mover la piedad del corazon y no endurecerlo y encallecerlo. Con lecturas de esta clase no se consigue tan alto fin.

Hemos señalado el mal y de seguro que se nos dirá que señalemos el remedio. Atendiendo á las condiciones legales que rigen en materias de imprenta, no podemos darla. Peores son el *Motín* y otros papeles semejantes y la ley les deja vivir.

Pero es preciso considerar un hecho. Es evidente que las noticias repetidas de crímenes y atentados despiertan en las almas pervertidas cierta horrible emulacion. La historia del Canal de Madrid y del Viaducto de la calle de Segovia es un buen ejemplo de ello. Cuando ocurren dos ó tres suicidios y dan cuenta de ellos los periódicos, el buen sentido popular espera que se sucedan otros y rara vez se engaña. Hace pocos años sucedió en Paris que un asesino dividió en pedazos á su víctima; la publicidad que se dió al hecho ocasionó quizá que se repitiera varias veces. La publicidad produce una especie de epidemia moral.

Cuando ocurre una epidemia, la primera medida de buen gobierno que se toma, es ocultar en lo posible sus efectos; se sacan de noche los cadáveres, se suspende el lúgubre clamor de las campanas; se niega al público la estadística mortuoria y hasta el Viático es llevado á los enfermos sigilosamente.

¿Por qué no ha de hacerse lo mismo cuando reina, como reina ahora, el contagio del crimen?

¿Por qué no vigilar la publicacion de estos nuevos romances de guapos que tanto dañan al pueblo?

### SENTENCIA EN LA CAUSA MONASTERIO.

En la imposibilidad de reproducir íntegra la extensa sentencia dictada ayer por el juez de primera instancia de Buenavista, D. Carlos María Brú, en el célebre proceso Monasterio, nos limitamos á transcribir el fallo, que dice así:

«Fallo: Que debo declarar y declaro: Primero, que los hechos probados constituyen el delito de homicidio y el de lesiones graves, habiendo concurrido en la ejecucion de los mismos la circunstancia atenuante de hallarse el culpable en estado de embriaguez no habitual. Segundo, que es únicamente responsable de ambos como autor D. Antonio Monasterio y Martinez. Tercero, que por ello ha incurrido por el primero en la pena de reclusion, y por el segundo en la de arresto mayor en su grado máximo á prision correccional en el mínimo. Y cuarto, que tambien sólo él ha incurrido en responsabilidad civil, y, por consecuencia, que debo condenar y condeno al mencionado D. Antonio Monasterio y Martinez, por el homicidio en trece años de reclusion; inhabilitacion absoluta temporal en toda su estension; á abonar á doña Asuncion Alberni, como hija y heredera de su padre D. Rafael Alberni y Coso, 5,000 pesetas por la indemnizacion de perjuicios, entregándosele las ropas ocupadas á su difunto hermano D. Rafael; y por las lesiones á don Juan Rangel, en seis meses de arresto mayor, á indemnizar á éste en 500 pesetas, y no teniendo bienes para ello, á sufrir los días de arresto que corresponda por vía de sustitucion y apremio, no pudiendo exceder de la tercera parte de la condena principal impuesta por este delito, y en todas las costas procesales, declarándose el comiso de la navaja resultante.

Sobreseo provisionalmente respecto de las lesiones padecidas por el nombrado Monasterio.

Se previene al médico forense D. Juan Mediano que, en lo sucesivo, cuando ejerza dicho cargo, procure redactar con precision y exactitud las relaciones de las disecciones anatómicas que practique, li-

mitándolas á consignar las operaciones al efecto practicadas, la importancia y medida de las lesiones, las observaciones que produzcan la impresion de los órganos afectos y la consignacion legítima que de dichas operaciones se desprende; y librese testimonio de resultancia respecto á los hechos ocurridos en el teatro de la Bolsa y en la calle, y acerca del comportamiento observado por el teniente D. Miguel Medina y Garcia, y remítase el primero al juez municipal de este distrito para que conozca de los referidos hechos en el competente juicio, y el otro al coronel jefe del cuerpo de seguridad para la correccion que corresponda; no há lugar á librar el testimonio solicitado para proceder por falso testimonio.

Así, por esta mi sentencia, definitivamente juzgando, que se consultará con la excelentísima Audiencia del territorio, á donde al efecto se remite la causa original, previa citacion y emplazamiento de las partes, lo pronuncio, mando y firmo.»

## CORREO DE AYER.

### INCIDENTES DE LA REVISTA.

*El Liberal* publicó ayer el relato siguiente:

«Sobre el suceso á que aludimos—y que procuraremos relatar con la imparcialidad posible—oímos anoche dos versiones, idénticas en el fondo, pero con diferencias esenciales en la forma.

No profundizaremos, por lo tanto, en la cuestion, por no proceder ligeramente ántes de conocer la version auténtica, limitándonos á narrar el hecho en términos generales y como resultaban anoche de las diversas referencias que de él nos hicieron.

Los Sres. Ministros de Gracia y Justicia y Fomento habían recibido por la mañana aviso del presidente del Consejo, previniéndoles que á las doce y media acudieran á Palacio para acompañar á la Reina cuando se trasladase á la tribuna del Prado.

Obedeciendo aquella orden, el ministro de Fomento, que vive en la calle de Claudio Coello, se dirigió á Palacio en su carruaje por la calle Goya con direccion á Recoletos.

La línea de tropa cubria completamente la boca calle, impidiendo, por lo tanto, el tránsito de carruajes; el que ocupaba el marques de Sardoal hubo de detenerse por aquel motivo, obligando al ministro á pedir que la fuerza de artillería, que le cerraba, le abriera el paso.

El teniente que mandaba la seccion se negó á hacerlo, pues aunque manifestó reconocer en la persona que hacía la demanda al ministro de Fomento, le hizo observar que cumplía órdenes de sus superiores, que eran las únicas que tenía el deber de acatar.

El marques de Sardoal, en vista de que, no obstante haber manifestado el objeto que le obligaba á pedir paso franco, no lo obtenia, pidió al teniente que se sirviese manifestarle su nombre, cosa que tampoco quiso acceder el oficial.

El ministro le invitó en seguida á que hiciese llamar al coronel del regimiento, quien acudió, en efecto, declarando al marques de Sardoal, segun parece, que el teniente había cumplido estrictamente su deber.

No insistió el ministro, pero rogó al coronel que le manifestase el nombre del oficial, excusandose aquel jefe, que en cambio dió el suyo, á que acompañara un título de Castilla.

El marques de Sardoal hizo que su cochero variase la direccion del carruaje, llegando á la tribuna del Prado—por aquellas detenciones—media hora despues de encontrarse en ella la Real familia.

Naturalmente, el ministro de Fomento, tan pronto como terminó la revista y pudo separarse régia comitiva, le dirigió una detallada relacion de los hechos al señor ministro de la Guerra.»

Parece que este asunto tiene más importancia de lo que parece, ó á lo ménos, que la ha tomado. Ayer se hablaba en Madrid de ello con cierto calor, lo mismo en los más altos círculos, que en derredor de las mesas de café, y se cree que ha causado ya algunos disgustos y desazones.

Nosotros no podemos reproducir lo que se dice. Pero basta saber que unos y otros, de cuantos en el caso pudieron intervenir, rehuyen la responsabilidad de lo que pasó, no solo en el incidente relativo al marques de Sardoal, sino en otro más grave, en el que motivó la interrupcion del desfile, causada aun no sabemos por qué.

### MADRID 26 DE NOVIEMBRE

Estamos en un período de calma, del cual no saldremos mientras esté en Madrid el Príncipe Imperial de Alemania.

Los políticos españoles, recordando sin duda el adagio que aconseja «no lavar en público la ropa sucia», no quieren ofrecer ante los ojos del ilustre descendiente de los marqueses de Bradembur-

go el espectáculo de nuestras discordias intestinas.

Dícese que cuando éste nos abandone, que será del 4 al 5 del mes próximo, celebrarán los ministros un Consejo magno, en el que se dará lectura del proyecto de Mensaje de la Corona, de cuya redaccion está encargado el Sr. Moret, fijándose de una manera clara y precisa las aspiraciones y los propósitos del Ministerio; que no son otros que los que han sustentado en los bancos de la oposicion los individuos de la izquierda que de él forman parte.

Algunos constitucionales aseguraban esta tarde que en este Consejo será donde surgirá la crisis; pues á pesar de la nota oficiosa de estos últimos días, no se quieren convencer de que abandonaren al Sr. Sagasta y al partido fusionista hombres como el Sr. Gallostra, el Sr. Ruiz Gomez y el Sr. Suarez Inclan, altos funcionarios del Gabinete anterior y de abolengo y opiniones poco conformes con las ideas democráticas.

De todos modos, esto sólo son profecías que pueden muy bien no realizarse, pues la experiencia enseña lo mucho que hace cambiar á los hombres la posesion del poder.

No es cierto, como han asegurado algunos periódicos, que el embajador inglés haya dado al Gobierno español lectura de ninguna nota, en la cual se manifieste que la Gran Bretaña veria con disgusto que España entrase en una alianza con Alemania y que iniciásemos una política de hostilidad hacia Portugal; esto, que seria contrario á los usos diplomáticos, heriria con razon nuestra susceptibilidad nacional, pues sería la confirmacion de que nuestro país vive en una tutela depresiva sin poder tener la política que más convenga á sus intereses.

Esta rectificacion es conveniente, sobre todo, en los momentos actuales en que algunos periódicos revolucionarios han propalado la citada noticia, que ha coincidido con la llegada del hijo del Emperador Guillermo.

No ha terminado aún la cuestion surgida á consecuencia de la Real orden del Ministerio de Fomento, relativa á un conocido agente de Bolsa; la Junta sindical ha reiterado su renuncia, negándose sus individuos á continuar ocupando sus puestos, despues de la pública desautorizacion de que fueron objeto por el marques de Sardoal, habiendo sido infructuosos los esfuerzos que ayer hizo el señor Moret para disuadirles de su propósito en la conferencia que al efecto celebraron en el día de ayer.

Con un sol espléndido y una temperatura á que no estará seguramente acostumbrado en esta estacion el ilustre huésped que se aloja en el palacio de nuestros Reyes, se ha verificado esta tarde la gran parada que en su obsequio se había anunciado.

A la una en punto han salido de Palacio el Rey, vistiendo el uniforme de capitán general de ejército y ostentando en su pecho la amarilla banda de la primera de las condecoraciones prusianas; á su lado derecho marchaba el Príncipe Imperial de Alemania, con el traje blanco de fedel mariscal, compuesto de levita blanca, casco planteado con águila imperial y penacho blanco, pantalón azul y botas de montar, luciendo el collar de la insigne orden del Toison de Oro, y detras de ambos un brillante estado mayor, compuesto de generales españoles y alemanes, entre los cuales vimos á los Sres. Novallich, Martinez Campos, Quesada, ministro de la Guerra, directores de las Armas y jefes superiores militares de Palacio, precedidos todos del escuadrón de la escolta Real y de una seccion de cazadores.

El capitán general, á la cabeza de las tropas, ha recibido á las personas reales, los cuales han recorrido la extensa línea en que estaban tendidas las tropas, empezando despues el desfile.

La concurrencia de público ha sido muy numerosa, á lo cual ha contribuido indudablemente lo apacible y hermoso del día.

Esta tarde hemos oido asegurar que en breve se publicará varios importantes documentos referentes á la Asociación Republicana Militar.

En ellos, segun hemos oido, se harán revelaciones que prueban que el espíritu de esta asociacion anda muy decaído, y que ha entrado el desaliento y la dispersion en sus filas.

Parece que uno de estos documentos está estrechamente enlazado con una de las más graves revelaciones de Siffer.

Esperamos la publicacion de estos papeles para juzgar.

Los fondos públicos han tenido hoy muy poco movimiento, perdiendo 10 céntimos el 4 pperpetuo, que ha quedado á 57'65, y ganando otros 10 el amortizable, cuyo último precio ha sido 71'90.

Las acciones del Banco de España han ganado un entero, quedando á 265.

Dice un diario de la mañana que el ex-ministro Sr. Candau ha sufrido tan grave recaída en su en-

fermedad, que los médicos dispusieron anteayer que se le administrara la santa Uncion.

Los confinados del penal de Valladolid se han vuelto á sublevar, habiendo sido detenidos con este motivo algunos de los empleados, y encargado de la direccion al alcaide de la cárcel.

Ayer tarde asistió el Príncipe heredero de Alemania á la corrida de toros, acompañado de la familia real. Al terminarse el espectáculo, el Príncipe llamó á los espadas *Lagartijo*, *Curro* y *Gallito* al palco régio, donde despues de dirigirles palabras y frases lisonjeras les estrechó las manos. Parece que el Conde de Solms ha pedido los nombres de los diestros, por indicacion del Príncipe, para obsequiarles en su nombre con un recuerdo de su asistencia á la plaza de Madrid.

Ha llegado á la Seo de Urgel un comandante de ingenieros con la fuerza necesaria para las obras que exige el emplazamiento de veinte cañones de diferentes sistemas en aquella fortaleza.

Leemos en *La Iberia*:

«Ayer se ha dicho en el salon de conferencias que el Sr. Ruiz Gomez tenía el propósito de abandonar la cartera de Estado ántes de la apertura de las Córtes.

No lo creemos: para nosotros es indudable que el gobierno se presentará á las Córtes tal y como está constituido.»

Paris 22 de noviembre.

Si le he hablado á V. con insistencia de la cuestion religiosa de Francia, ha sido porque constituye en realidad el fondo de la situacion y porque nos hallamos quizás bajo este punto de vista en visperas de importantes acontecimientos.

He sabido, en efecto, que el gobierno acaba de enviar á todos los perfectos instrucciones concretas en el sentido de la hospitalidad más declarada contra el clero y las instituciones religiosas. Las artimañas, prohibiciones y vejaciones de todo género van pues á multiplicarse con motivo de la próxima ejecucion de las medidas de que ya he dado á usted noticia.

Me consta, por otra parte, que nuestro episcopado se halla muy afectado por esta situacion y que el cardenal arzobispo de Paris tan firme en la brecha á pesar de sus 80 años, ha conferenciado con varios de sus venerables colegas á fin de acordar las resoluciones que hay que tomar y la conducta que debe seguirse. Por lo tanto no sería extraño que dentro de poco tuviese lugar por este lado algun acto ruidoso y trascendental.

Pero hay más aún. La Santa Sede, que tanta paciencia ha tenido y que tantos consideraciones ha guardado á nuestro gobierno mientras ha podido abrigar la esperanza de hacer prevalecer cerca de él las inspiraciones de la justicia y de la prudencia, ha comprendido que no es posible contemporizar más sin comprometer los sagrados intereses cuya custodia tiene confiada.

Ya el Papa, al recibir días pasados á unos peregrinos franceses, habló con gran amargura de la política de nuestro gobierno, de sus falaces promesas y de la constante agravacion del mal.—Se asegura que Leon XIII no se limitará á esto y que dentro de poco tendremos no solamente una carta privada al Papa al presidente de la república, sino un documento público y solemne en que se espondrán las principales quejas de la Santa Sede contra el gobierno francés.

«Habiendo la Santa Sede, dice una correspondencia de Roma procedente del mejor origen, agotado todos los medios pacíficos para poner término á esta guerra odiosa, hipócritamente continuada á pesar de todas las observaciones y no obstante todas las promesas, se pregunta si es posible que continúe prestándose por más tiempo á este papel de víctima y si tanto su honor como su deber no exigen que levante al fin la voz ante el mundo entero para que juzgue acerca de una política que no se diferencia en nada, á no ser por la franqueza, del programa de los peores revolucionarios.»

Esta noticia es sumamente grave, puesto que si el Papa levanta su voz para censurar y condenar al gobierno de la república francesa, su decision tendrá tanta mayor fuerza cuanto más grande ha sido su moderacion en aguardar; y no cabe duda alguna ni acerca de la profunda conmocion que un acto semejante causaría á nuestro país ni de la animosa fidelidad con que todos los católicos secundarian en su resistencia al venerable jefe de la Iglesia.

En cuanto á la república, si llega fatalmente á dar lugar á esta ruptura, puede tener la seguridad de que no sobrevivirá á ella mucho tiempo, pues como dijo en cierta ocasion un protestante, M. Guizot: «Es preciso no poner jamás el dedo en los asuntos de la Iglesia, porque sería perderlo.» Nuestros republicanos han puesto la mano sobre ellos; la perderán.—O.

Leemos en el *Figaro*:

«La necesidad de la Cámara se ha afirmado una

vez más. La asignacion del Sr. Arzobispo de París ha sido reducida de 45.200 á 15.000 francos, á pesar de los esfuerzos del Gabinete. El Sr. Julio Roche lo ha querido y se le ha obedecido.

No insistiremos en la mezquindad de la conducta. Los 30.000 francos arrebatados al respetable Prelado no colmarán el déficit abierto por esa Cámara, que ha derrochado los fondos públicos.

Los Diputados lo saben. Saben tambien que esos fondos se los arrebatan á los pobres; que el Arzobispo de París vive como un asceta, y por último, que el valor del dinero así como el coste de la vida ha variado de tal manera desde la época del concordato, que los 45.000 francos de hoy equivalen próximamente á los 15 000 francos de 1801.

Pero es igual; en lugar del Sr. Grevy temblaríamos. Si empiezan á regatearse las grandes asignaciones y á proporcionarlas á la utilidad directa que recibe el Estado, pronto tendrá que sufrir el Presidente de la república. Recibe 1.200.000 francos por no hacer nada, de modo que es más caro que el Arzobispo de París.»

— El *North China Herald* publica un decreto imperial secreto, segun el cual, Lin ha sido nombrado comandante de los Pabellones negros y generalísimo de Tonkin. Dice además ese periódico descubridor de secretos, que el Gobierno chino proporcionará fondos y municiones de guerra á las nuevas fuerzas que se alistan en Yunnan. Este cuerpo, que se pondrá á las órdenes del Gobierno de la provincia, debe dirigirse á la frontera y ayudar á los Pabellones negros á rechazar á los franceses en el caso de que intenten invadir las provincias meridionales. Sin embargo, no pasarán la frontera. Los fondos se sacarán del Tesoro público de las provincias meridionales.

— Segun la *Gaceta de Colonia*, la nota que el Gabinete de Pekin ha presentado á los embajadores extranjeros está redactada en tono enérgico y justificado por completo la actitud del Marqués de Tseng respecto al Gobierno de Francia.

China no renuncia á ninguno de sus derechos, y declara que si Francia viola el territorio chino, la guerra será inevitable, pesando sobre Francia la responsabilidad de las circunstancias.

El corresponsal del *Standard* dice que en esa nota se sienta que si Francia avanza en Tonkin, China no rehusará la guerra á que en este caso la obligará Francia. La mayoría de la prensa alemana duda de que China dese la guerra.

— Acaba de inaugurarse solemnemente en el condeado de Surrex el monasterio de *Parkminster*.

Esta Orden había sido suprimida en 1534, cuando el Rey Enrique VIII se apoderó de los bienes de los Cartujos para recompensar indignos favoritos.

El prior protestó contra la conducta del rey y le dijo: *¡Oh Rey, teneis el poder de despojarnos, pero no teneis el derecho!* Estas palabras excitaron la cólera del tirano monarca, que hizo prender á diez monjes con el Prior, y otros diez perecieron de hambre en las prisiones de *Newgate*, que existen aún en la ciudad de Londres, y el resto de los monjes estuvieron toda su vida encerrados en una mazmorra. Hoy, Dios permite la resurreccion de esta Orden despues de tres siglos y medio.

El monasterio actual se empezó en 1864, y la primera piedra de la Iglesia fué puesta en 1877. Desde este tiempo seiscientos obreros han sido empleados en la construccion de varios edificios.

Este monasterio comprende 450 hectáreas. Es, despues de la gran Cartuja de Grenoble, el más grande de Europa.

El gasto se ha elevado á treinta millones de reales. En este monasterio están recogidas las preciosas reliquias de la gran Cartuja de Francia, para sustraerlas de los furoros de la revolucion.

La iglesia es un magnífico monumento arquitectónico, con quince ó diez y seis capillas; el altar mayor es de mármol blanco con adornos de lapizlázuli.

PARTES TELEGRAFICOS.

Hong Kong 24.—Segun noticias de Haipoeng, 3.000 hombres de tropas chinas atacaron el 17 del corriente á Hailzong, cuya guarnicion francesa, apoyada por una chalupa y una cañonera, sostuvo el ataque desde las nueve de la mañana hasta las cuatro de la tarde, en que se retiraron los chinos á la llegada de la cañonera *Lyne*.

Entre muertos y heridos hubo 12 bajas.

La cañonera recibió 12 balazos, resultando heridos ocho marineros.

Se dice que China ha concedido un tratado secreto con los Pabellones negros.»

Continúan llegando refuerzos á Canton.

Washington 25.—El Ministro de Marina de los Estados-Unidos ha telegrafiado órdenes secretas al comandante de la escuadra americana en el mar de la China, á fin de que proteja los intereses nacionales, en el caso de una guerra entre Francia y el Celeste Imperio.

El Cairo 25.—Es tan grave la situacion, á con-

secuencia del descalabro sufrido por las tropas egipcias en el Sudan, que el Gobierno ha dispuesto enviar inmediatamente, á falta de otras fuerzas, veinte mil gendarmes y seis mil beduinos para que cubran el camino de Scuakin á Berber.

Paris 25.—La comision de la Cámara de Diputados que entiende en la cuestion del Tonkin, se reunirá de nuevo mañana, con asistencia del Presidente del Consejo de Ministros y de un antiguo Ministro de Francia en Pekin, á fin de enterarse minuciosamente de dicho asunto ántes de dar un dictámen favorable respecto de los créditos solicitados por el Gobierno para proseguir las operaciones.

Londres 26.—Un buque ingles llamado *Dryad* ha llegado á Zancibar, llevando la noticia de que los franceses han reanudado las operaciones contra Madagascar.

Segun el capitán de dicho buque, la ciudad de Vohemar situada al Norte de dicha isla, fué bombardeada el 8 del corriente por los franceses, causando la muerte de muchas personas entre las cuales había cincuenta súbditos ingleses.

GACETILLA LOCAL.

Los periódicos italianos del 5 y 6 del corriente hablan de un hecho acaecido á un tal Federico Bondi, porta-estandarte del Círculo Mazzini. Ese criminal quiso disparar un tiro á una imagen de Nuestra Señora; pero el fusil reventó en sus manos y ha tenido que sufrir la amputacion del brazo.

El *Courriere della Sera* dice que como cronista no puede menos de consignar que el hecho se considera milagroso. Ese periódico no lo cree, y sin embargo, no sería la primera vez que un sacrilegio hubiese sido castigado por Dios de un modo visible é inmediato.

El senador Ricotti, presidente de la Academia de Ciencias, y muy popular entre los sectarios y francmasones, ha tenido la dicha de arrepentirse en la hora de la muerte.

Residía en Turin, y al saber la gravedad del enfermo, los periódicos liberales entonaron grandiosas alabanzas y se prepararon á hacer un magnífico entierro civil.

Pero el Sr. Ricotti ha desvanecido esos malos propósitos. Viendo que la muerte se acercaba, llamó á un sacerdote, abjuró públicamente sus errores, y ha exhalado el último suspiro pronunciando el nombre de Nuestro Señor Jesucristo.—R. I. P.

El Juez de instruccion del distrito de la Lonja, D. José Sandoval y Perez, ha sido trasladado á Tortosa.

Mañana á las doce del día, segun dice *El Balear*, se verificará, ante la Comision provincial, la subasta de las viguetas de hierro que deberán emplearse en los pisos de la primera y segunda crujías de la casa palacio de la Diputacion provincial. Como que la subasta fué anunciada no solamente en el *Boletín oficial* de esta provincia, sino tambien en el de Barcelona, créese, que serán numerosos los licitadores que presentarán postura.

Despues añade el mismo colega que brevemente se anunciará la subasta de albañilería para la construccion del edificio comprendido en dichas dos crujías, á cuyo fin el arquitecto provincial Sr. Pavía está dando la última mano á los planos y memoria correspondientes.

Tiempo hace que está yermo el terreno de *Tiradò*, exceptuada la pequeña porcion que ocupa el vivero de árboles para paseos. Y como aquel terreno, segun tenemos entendido, pertenece á nuestro Ayuntamiento, no deja de ser extraño que no se utilice en alguna forma. Sabemos que hácia el año 1864 la Comision de obras hizo estudiar un proyecto de lavaderos públicos y de criadero de plantas. ¿No sería hora de llevarlo á cabo, interin se resuelven los complejos problemas y se renueven los innumerables obstáculos que dificultan el ensanche de esta capital?

Ayer llegaron á este puerto el vapor *Union*, procedente de Alicante é Ibiza, conduciendo la correspondencia de ambos puntos, 24 pasajeros y carga; y la polacra *Cortes* de Termini, con habas.

Fueron despachados la balandra *San José*, para Bona, con cargamento de vino; el laúd *Pamela*, para Valencia, con varios efectos; la polacra goleta *Paquita*, para Ponce, con un pasajero y frutos del país; y el vapor sueco *Adolph Meyer*, con alcohol.

Hoy, á las siete de la mañana, ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Menorca*, procedente de Mahon. Ha sido portador de la correspondencia, 12 pasajeros y mercancías.

Programa de las piezas que tocará hoy la música del regimiento de Filipinas en el paseo de la Rambla, de tres y media al anocheecer:

- 1.<sup>a</sup> Paso doble *El Coronel de Hulanos*.—Er-viti.
- 2.<sup>a</sup> Polka de la *Mascota*.—Draper.
- 3.<sup>a</sup> Aria final de Tiple de la ópera *Saffo*.—Pacini.
- 4.<sup>a</sup> Final 2.<sup>o</sup> de *Aida*.—Verdi.

Un periódico de Jaen dice que en la noche del jueves último se observó una enorme bola de fuego, despidiendo extraordinaria y límpida claridad, parecida á la de la luna, aunque un poco más rojiza, describiendo en el aire un arco de círculo, apagándose al poco rato hacia el sitio que llaman las Canteras.

El cielo estaba completamente despejado, y ningún signo fué precursor del fenómeno.

La Junta provincial de Instruccion pública celebrará esta tarde sesion bajo la presidencia del señor Gobernador civil de la provincia.

Durante la semana anterior ingresaron en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares 640 pesetas por 19 imposiciones, una de las cuales es primera.

Hé aquí curiosos detalles acerca de la ballena que ha aparecido en aguas de Fuenterrabía:

El vapor pesquero *Mamelona 3* salió de S. Sebastian en persecucion del cetáceo.

A la una de la tarde le vió.

El cetáceo se rebullía casi en la orilla de la parte francesa de la costa, es decir, sobre Hendaya.

Se vigilaba á la ballena cuidadosamente, y aprovechando una aparicion del animal, con certeza de llegar á aproximarse á él, se echó el bote al agua, embarcándose en él y dirigiendo esta arriesgada operacion el Sr. Mercedes en persona, y al llegar á unas 10 á 15 brazas de distancia disparó sobre la ballena el arcabuz ballenero norte-americano, que indudablemente alojó en el cuerpo del cetáceo el cartucho ó bala explosiva, en cuyo momento sintieron los tripulantes del bote una fuerte conmocion, efecto sin duda de algun estremecimiento del animal al sentirse herido; los perseguidores vieron otras dos veces el lomo de la ballena, que era de grandes dimensiones, y lo probable parece que si muere del tiro vendrá á flote con el abonanzar de la marejada que está reinando.

El *Mamelona 3* metió despues, tomándola á remolque hasta dejarla amarrada en Pasajes, á una barca italiana, procedente de New-York, regresando sin más novedad á San Sebastian á las ocho de la noche.

El cetáceo, pues, debe estar ya en poder de los armadores del vapor.

Desde que ha aparecido dicha ballena, las lanchas han vuelto á pescar alguna anchoa.

Cortamos de *El Bien Público*, de Mahon, recibido por el correo de hoy:

— En las iglesias parroquiales de esta ciudad, terminaron ayer las rogativas, con el Señor de manifiesto, á fin de implorar del Altísimo, si conviene, la salud para el señor don Ricardo Andres de Asse-reto, Delegado especial del Gobierno en esta Isla, quien ha experimentado notable mejoría en la enfermedad que viene padeciendo.

— Nos congratulamos de saber que nuestro ilustrado paisano D. Francisco Cardona y Orfila, Pbro. ha sido recientemente elegido *Individuo correspondiente* de la Real Academia de Ciencias Naturales y Artes de Barcelona. Felicitamos cordialmente al digno agraciado.

— Por la Direccion General de Correos y Telegrafos ha sido desestimada la instancia presentada por estos vecinos en solicitud de que se suprimiese la escala que hace en Alcudia el vapor-correo entre esta ciudad y Barcelona, quedando por lo tanto el servicio en la misma forma y condiciones en que hasta ahora había estado.

Sabemos que el Ministro del ramo se lamenta de que en el actual presupuesto no haya crédito para plantear la reforma tal como la proponía el Administrador Sr. Fajarnés, reforma que llenaba las aspiraciones de todos, así de esta ciudad como de las vecinas islas de Mallorca é Ibiza, y con la cual tan acertada como discretamente se conciliaban encontrados intereses.

De el *Ibicenco*:

«En la costa de Levante de Formentera han aparecido más de 6.000 puntales y perchas arrastrados por la avenida de las aguas del rio de Santa Eulalia en las últimas lluvias; en cuyo distrito se dice han causado estas perjuicios de consideracion.»

# SECCION DE ANUNCIOS

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.  
Dia 28.

De Términi en 11 días polacra Cortes, de 155 ton., capitán D. Juan Sabrafen, con 8 mar. y habas.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.  
Dia 28.

Para Bona balandra S. José, de 33 ton., pat. Juan Salleras, con 5 mar. y vino.  
Para Valencia laud Pamela, de 34 ton., pat. Jaime Felany, con 5 mar. y efectos.  
Para Ponce polacra goleta Paquita, de 120 ton., capitán D. Juan Vert, con 10 mar., 1 pas. y frutos del país.

## OBRAS EN PROSA Y EN VERSO

### D. TOMAS AGUILÓ.

Se han publicado los tomos siguientes:  
Tomo I: *A la sombra del ciprés.*—Cuentos y fantasías.—XXXII—327 páginas.  
Tomo III: *Poesías en Mallorquin.*—VI—350 páginas.  
Tomo IV: *Artículos religiosos.*—Jesucristo.—IV.—340 páginas.  
Tomo V: *Poesías religiosas.*—VI.—384 páginas.  
En Prensa.  
Tomo VI: *Artículos literarios.*  
Tomo II: *Novelas.*  
El deseo de variar las materias y la comodidad del autor que entiende en el arreglo de estos tomos, han aconsejado alterar el orden riguroso en su publicacion.  
Esta obra en papel superior y tipos elzevirianos, véndese en la *Librería de Propaganda Católica* (Fortuny, 6) á 3 pesetas tomo; 250 para los suscritores á toda la obra.

### MODISTA.

Acaba de establecerse un taller de modista en la calle de Jaime II núm. 81 piso 3.º donde encontrarán las señoras de buen gusto en los trajes que tengan á bien encargar, á la par que elegancia y buena construcción, la economía consiguiente. Se necesitan trabajadoras.  
Jaime II, núm. 81 piso 3.º

FINCA EN VENTA.—El que desee adquirir una finca situada entre Santa María y Consell, lindante en la carretera, consistente en dos cuarteradas de terreno plantado de almendros, viñedo y otros frutales en casa rústica y urbana, puede avistarse con su dueño de ocho á nueve de la mañana y de dos á cuatro de la tarde, calle de Danús número 3 piso 2.º izquierda,

ALQUILERES.—Se alquila un primer piso con tres cuartos dormitorios y demas comodidades situado en el *Pla de na Tesa*, término de Maratxi, cerca de la iglesia de San Lázaro Nou.—Darán razon calle Sindicato, número 171.

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 28 á las 4'45 t.

(Recibido el 28 á las 7'45 n.)

La recepcion de Palacio ha sido concurridísima.

Hay agitacion en Irlanda.

Los ingleses reforzarán la guarnicion de Egipto.

Terremotos en Smirna.

Bolsin: 57'20.

Madrid 28 á las 7'15 n.

(Recibido el 28 á las 11'45 m.)

Los Sres. Márto y Monteros Ríos han asistido á la recepcion de Palacio.

Francia ha negado oficialmente que quiere anexionarse el Tonkin y Aman.

### ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4 por 100 interior contado . . .	57'20
Id. id. fin corriente . . .	57'20
Id. id. fin próximo . . .	57'40
Paris 4p <sup>8</sup> interior contado . . .	55'50
Palma 4p <sup>8</sup> interior contado Liquidacion . . .	57'20
Barcelona 4p <sup>8</sup> interior contado . . .	57'05
Coloniales . . . . .	42'00
Nortes . . . . .	103'75
Alicantes . . . . .	92'75
Orenses . . . . .	25'50
Directos . . . . .	22'75
Lóndres . . . . .	55'50
Francias . . . . .	68'50

TEATRO-CIRCO BALEAR.—Funcion para hoy: la chistosa ópera cómica titulada: *Il Barbiere*.  
Entrada general: 0'50 ptas. A las 7 y media.

Tip. CATÓLICA BALEAR.—FORTUNY 6.

# LA VERDADERA CIENCIA ESPAÑOLA

## BIBLIOTECA ECONÓMICA

OBRAS PUBLICADAS DURANTE LOS AÑOS DE 1881, 1882 Y 1883

	PRECIO EN RS.		
	Rúst.	Med.	Holan.
<b>SECCION CASTELLANA.</b>			
<i>Los trabajos de Jesus</i> : que en los calabozos berberiscos escribió el siervo de Dios, Fray Tomé de Jesus. Consta de tres tomos de 300 páginas cada uno. . . . .	45	48	
<i>La Conversion de la Magdalena</i> , de Malon de Chaidé, obra de estilo esmeradísimo, que contiene un fecundo manantial de consideraciones para el alma devota y para la predicacion. Consta de dos tomos de 300 págnas cada uno. . . . .	40	42	
<i>El Principe Cristiano</i> , del Padre Ribadeneira. Obra citada como uno de los primeros ejemplares de la literatura española. Consta de un tomo de 320 págnas. . . . .			6
<i>El Filósofo Rancio</i> , del Padre Albarado. El sólo epigrafe de esta obra es ya su recomendacion. Consta de seis tomos de 320 págnas cada uno. . . . .	30	36	
<i>Hechos políticos y religiosos del que fué Duque de Gandía y Virey de Cataluña, San Francisco de Borja y Obras del mismo</i> , por el Padre Juan Eusebio Nieremberg, de la Compañía de Jesus, que magistralmente retrata aquella época de fe y esplendor de la monarquía española. El tercer tomo contiene obras originales del Santo, no publicadas antes. Consta de tres tomos. . . . .	15	18	
<i>El Orinoco ilustrado</i> , del Padre Gumilla. Obra muy amena y curiosísima de la cual apenas se tiene hoy noticia. Consta de dos tomos. . . . .	40	42	
<i>La Providencia de Dios</i> , de D. Francisco de Quevedo, interesante obra tan notable como poco conocida. Un tomo. . . . .	5	6	
<i>Historia de Guipúzcoa</i> , del Padre Larramendi. Obra inédita, anotada por el eminente bibliófilo Padre Fidel Fita, de la Compañía de Jesus. Un tomo. . . . .	5	6	
<i>El Epistolario y la Victoria de la muerte</i> , del nunca bien ponderado Beato Orozco. Dos tomos. . . . .	40	42	
<i>La Crotología</i> , del Padre Fernandez Rojas (Liseno). Obra recreativa, que á la delicadeza de la sátira, reúne la profundidad de concepto y la belleza de la diction. . . . .	5	6	
<i>Meditaciones devotísimas del amor de Dios</i> , por el Padre Fray Diego de Estella. Consta de dos tomos. . . . .	40	42	
<i>Obras de S. Juan de la Cruz</i> . Encarecerlas sería desvirtuar su valía. Constan de cuatro tomos. . . . .	20	24	
<i>Evámen de Ingenios para las Ciencias</i> , del Dr. D. Juan Huarte de S. Juan. Consta de 1 tomo esta obra de rarísimas condiciones y amenidad. . . . .	5	6	
<i>Autos Sacramentales</i> , de D. Pedro Calderon de la Barca. Un tomo. . . . .	5	6	
<i>La Vanidad del mundo</i> , de Fr. Diego de Estella. Consta de tres tomos. . . . .	45	48	
<i>El pintor Cristiano y erudito</i> , de Fray Juan Interior de Ayala. Consta de tres tomos. . . . .	45	48	
<b>SECCION LATINA.</b>			
<i>In Quatuor Evangelistas Commentarii</i> (Joan. Maldonati). Consta de 10 tomos de 300 á 400 págs. cada uno. . . . .	95	105	
<i>Patrología Hispana. PP. Saeculi IV</i>			

	PRECIO EN RS.		
	Rúst.	Med.	Holan.
(DD. Paciani et Dámasi Opera). Un tomo. . . . .	9'50	10'50	
<i>Patrología Hispana. PP. Saeculi IV</i> (Faustini, Ossii, Paladii, Severi Majoricensis et Caeii Sedulii Opera). Un tomo. . . . .	9'50	10'50	
<i>Patrología Hispana. PP. Saeculi IV</i> (Theodosii, Bachiarrii et D. Philastrii Opera). Un tomo. . . . .	9'50	10'50	
<i>Patrología Hispana. PP. Saeculi IV</i> (Juvenci Opera). Un tomo. . . . .	9'50	10'50	
<i>Patrología Hispana. PP. Saeculi IV</i> (Gaudenti Opera). Un tomo. . . . .	9'50	10'50	
<i>Patrología Hispana. PP. Saeculi IV</i> (Luciferi Opera). Un tomo. . . . .	9'50	10'50	
<i>De Suavitate Dei et Custodia Linguae</i> , dividida en dos tomos. . . . .	49	21	
<i>Defensio Fidei Catholicae adversus anglicanae sectae errores</i> , P. Franc. Suarez S. J. Seis tomos. . . . .	57	63	
<i>Cursus philosophici</i> , regalis Collegii Salmaticensis Societatis Jesu. in tres partes divissi.—Auctore Ludovico de Lossada ejusdem Societatis. Tomos 10. . . . .	95	105	
<i>Metaphisica</i> . P. Franc. Suarez. S. J. Dos tomos para la suscripcion de este año y los restantes el año próximo.			

### LA SAGRADA BIBLIA.

#### Suscripcion especial.

Texto latino de la Vulgata. Texto biblico castellano de Ilmo. Torres Amat y notas del Ilmo. Scio de S. Miguel, armonizando y aclarando los comentarios con los trabajos conocidos ya del insigne P. Fita de la Compañía de Jesus y otros de renombrados autores.  
La obra constará de doce á catorce tomos de 400 á 500 páginas tamaño manual publicándose uno cada mes al precio de 10 rs. vellon para los suscritores.

### TABLA DE PRECIOS DE SUSCRICION

Á ESTA BIBLIOTECA PARA RÉGIMEN DE LOS SUSCRITORES.

TOMOS. Rústica.	SEMESTRE				AÑO			
	Rs.	Cs.	Ps.	Cs.	Rs.	Cs.	Ps.	Cs.
	Castellana. . . . .	48	»	4	50	36	»	9
Latina. . . . .	45	»	11	25	90	»	22	50
Cast. y Lat. Deducido el 30 por 100 de la latina de abono para los suscritores á las dos secciones. . . . .	49	50	12	38	99	»	24	75
<b>TOMOS. Medio holandesa.</b>								
Castellana. . . . .	24	»	6	»	48	»	12	»
Latina. . . . .	51	»	12	75	102	»	25	50
Cast. y Lat. Deducido el 30 por 100 de la latina de abono para los suscritores á las dos secciones. . . . .	59	70	14	93	119	40	29	851

NOTA.—Los señores que quieran suscribirse para e año de 1884 y deseen adquirir todas las obras publicadas por esta Biblioteca durante los años anteriores, tanto las de la seccion castellana como las de la latina, podrán obtenerlas á precio de suscripcion pagando por dichos años:  
Seccion castellana en rústica, 36'00 ptas.—Id. latina en id., 90 id.—Id. castellana y latina en id., 99 id.—Id. castellana en media holandesa, 48'00 id.—Id. latina en id. id., 102 id.—Id. castellana y latina id. id., 119'40 id.  
Se suscribe en la *Librería de Propaganda Católica* en donde se hallarán todas las obras publicadas.

# COMEDIÉS Y POESÍES

## D' EN BARTOMEU FERRÁ

Un tom que conté: *Flors de tots colors*, *Horas alegres*, *El Viatge de la Reyna*, y quatre *Comédies de costums mallorquines*.  
Tot plegat 2 pessetes.  
Comédias totasolas:  
*Contes vells barallas noves*. . . . . 1 real  
*Sa plaqueta dels Uoguers*. . . . . 1 »  
Sa venen á sa librería de *Propaganda Católica*, Fortuny, 6.

# ALFOMBRAS

## Á REAL Y MEDIO EL METRO

Las encontrará el público en la tienda de *La Alfombrera* paseo de la Muralla.

### NO MÁS ESTERAS

Pues resultan doblemente caras y no alcanzan en duracion y brillantez de colores.  
Ademas de esta clase especial posee un completo surtido desde elegante Bruselas de terciopelo hasta las rayadas de yute con infinidad de dibujos, todas á precios sumamente módicos.  
Invitamos á todas las personas de buen gusto pasen á ver esta sin igual baratura.